
ЧТО НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ И УМЕТЬ РЕБЕНКУ, ПОСТУПАЮЩЕМУ В ШКОЛУ 

 

1. Свое имя, отчество и фамилию. 

2. Свой возраст (желательно дату рождения). 

3. Свой домашний адрес. 

4. Свой город (село) и его главные достопримечательности. 

5. Страну, в которой живет. 

6. Фамилию, имя, отчество родителей, их профессию. 

7. Времена года (последовательность, месяцы, основные приметы 

каждого времени года, загадки и стихи о временах года). 

8. Домашних животных и их детенышей. 

9. Диких животных наших лесов, жарких стран, Севера, их повадки, 

детенышей. 

10. Транспорт наземный, водный, воздушный. 

11. Различать одежду, обувь и головные уборы; зимующих и перелетных 

птиц; овощи, фрукты и ягоды. 

12. Знать и уметь рассказывать русские народные сказки. 

13. Знать  великих  русских  поэтов  и   писателей: А.  С.   Пушкина,  Л. 

Н. Толстого, С. А. Есенина, Ф. И. Тютчева и др. и некоторые их 

произведения для детей. 

14. Различать и правильно называть плоскостные геометрические 

фигуры: круг, квадрат, прямоугольник, треугольник, овал. 

15. Свободно ориентироваться в пространстве и на листе бумаги (правая 

– левая сторона, верх – низ и т. д.). 

16. Уметь полно и последовательно пересказать прослушанный или 

прочитанный рассказ, составить (придумать) рассказ по картинке. 

17. Запомнить и назвать 6–10 предметов, картинок, слов. 

18. Различать гласные и согласные звуки. 

19. Разделять слова на слоги с помощью хлопков, шагов, по количеству 

гласных звуков. 

20. Определять количество и последовательность звуков в словах типа 

«мак», «дом», «суп», «дубы», «сани», «зубы», «осы». 

21. Хорошо владеть ножницами (резать полоски, квадраты, круги, 

прямоугольники, треугольники, овалы, вырезать по контуру предмет). 

22. Владеть карандашом: без линейки проводить вертикальные и 

горизонтальные линии, рисовать геометрические фигуры, животных, людей, 

различные предметы с опорой на геометрические формы, аккуратно 

закрашивать, штриховать карандашом, не выходя за контуры предметов. 

23. Свободно считать от 1 до 10 и обратно, выполнять счетные операции 

в пределах 10. 

24. Уметь внимательно, не отвлекаясь, слушать (30–35 минут). 

25. Сохранять стройную, хорошую осанку, особенно в положении сидя. 

26. Прежде чем приступить к работе, при помощи незамысловатого 

опросника попробуйте определить ваши взаимоотношения с собственным 

ребенком. 



 

ДОСТАТОЧНО ЛИ ВНИМАНИЯ ВЫ УДЕЛЯЕТЕ 

СВОЕМУ РЕБЕНКУ? 

 
1. Все ли Вам нравится в вашем ребенке? 

2. Слушаете ли вы, что ребенок говорит? 

3. Смотрите ли вы на малыша, когда он говорит? 

4. Стараетесь ли вы создать у ребенка ощущение значимости того, о чем 

он говорит? 

5. Поправляете ли вы речь малыша? 

6. Позволяете ли вы ребенку совершать ошибки? 

7. Хвалите ли вы малыша? 

8. Смеетесь ли вы вместе с ним? 

9. Отводите ли вы каждый день время для чтения ребенку? 

10. Часто ли вы обнимаете ребенка? 

11. Играете ли вы вместе? 

12. Есть ли у вашего ребенка собственные книги? 

13. Есть ли у ребенка в доме место, которое отведено только ему? 

14. Знаете ли вы любимую сказку, книгу, спектакль вашего малыша? 

15. Ходили ли вы в театры, в музеи, в зоопарк, в цирк вместе с 

ребенком? 

16. Ограничиваете ли вы возможность ребенка смотреть телевизор, 

играть в компьютерные игры? 

17. Беседуете ли вы с ребенком о смысле увиденного спектакля, фильма, 

прочитанной книги? 

18. Стараетесь ли вы сказать все за ребенка на приеме у врача, в 

магазине, прежде чем он успеет открыть рот? 

19. Стараетесь ли вы ходить с ребенком на прогулки? 

20. Есть ли у вашего ребенка возможность играть в шумные, подвижные 

игры? 

Ключ: 

«Да, почти всегда» – 4 балла; 

«Иногда, может быть» – 2 балла; 

«Нет, никогда» – 0 баллов. 

Сложите полученные баллы. Если сумма баллов  

от 80 до 60 – вы достаточно хорошо знаете своего ребенка, у вас очень 

хорошие взаимоотношения, вам очень хорошо вместе; 

от 60 до 30 – очевидно, вы занятой человек, но, несмотря на это, вы все 

же умудряетесь выкроить время для своего малыша; 

меньше 30 – вам стоит задуматься и уделить немного больше внимания 

ребенку. Это сделает и его и вас счастливее. 

 

 

 

 



ГОТОВЫ ЛИ ВЫ ОТДАТЬ СВОЕГО РЕБЕНКА В ШКОЛУ? 

Тест для родителей 

1. Мне кажется, что мой ребенок будет учиться хуже других детей. 

2. Я опасаюсь, что мой ребенок часто будет обижать других детей. 

3. На мой взгляд, четыре урока – непомерная нагрузка для маленького 

ребенка. 

4. Трудно быть уверенным, что учителя младших классов хорошо 

понимают детей. 

5. Ребенок может спокойно учиться только в том случае, если 

учительница – его собственная мама. 

6. Трудно представить, что первоклассник может быстро научиться 

читать, считать и писать. 

7. Мне кажется, что дети в этом возрасте еще не способны дружить. 

8. Боюсь даже думать о том, как мой ребенок будет обходиться без 

дневного сна. 

9. Мой ребенок часто плачет, когда к нему обращается незнакомый 

взрослый человек. 

10. Мой ребенок не ходит в детский сад и никогда не расстается с 

матерью. 

11. Начальная школа, по-моему, редко способна чему-либо научить 

ребенка. 

12. Я опасаюсь, что дети будут дразнить моего ребенка. 

13. Мой малыш, по-моему, значительно слабее своих сверстников. 

14. Боюсь, что учительница не имеет возможности точно оценить успехи 

каждого ребенка. 

15. Мой ребенок часто говорит: «Мама, мы пойдем в школу вместе!». 

Занесите свои ответы в табличку: если Вы согласны с утверждением, 

поставьте крестик после косой черты, если не согласны, оставьте клетку 

пустой. 

1 2 3 4 5 

1/ 2/ 3/ 4/ 5/ 

6/ 7/ 8/ 9/ 10/ 

11/ 12/ 13/ 14/ 15/ 

    Всего: 

А теперь подсчитайте, сколько крестиков оказалось в каждом столбце и 

какова общая сумма. Если общий показатель принимает значение 

до 4 баллов – это означает, что у Вас есть все основания оптимистично 

ждать первого сентября – по крайнем мере Вы сами вполне готовы к 

школьной жизни Вашего ребенка; 

5–10 баллов – лучше подготовиться к возможным трудностям заранее; 

10 баллов и больше – было бы неплохо посоветоваться с детским 

психологом. 



А теперь обратим внимание на то, в каких столбцах получено 2 или 3 

крестика. 

1 – необходимо больше заниматься играми и заданиями, развивающими 

память, внимание, тонкую моторику. 

2 – нужно обратить внимание на то, умеет ли Ваш ребенок общаться с 

другими детьми. 

3 – предвидятся сложности, связанные со здоровьем ребенка, но еще 

есть время заняться закаливанием и общеукрепляющими упражнениями. 

4 – есть опасения, что ребенок не найдет контакта с учительницей, надо 

обратить внимание на сюжетные игры. 

5 – ребенок слишком привязан к матери, может быть стоит отдать его в 

малочисленный класс или вообще отложить школу на год. В любом случае 

полезно поиграть в школу. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



ЧЕТЫРЕ ОСНОВНЫХ ПРИЧИНЫ СЕРЬЕЗНЫХ 

НАРУШЕНИЙ ПОВЕДЕНИЯ ДЕТЕЙ 

 

Первая – борьба за внимание. 
Если ребенок не получает нужного количества внимания, которое ему 

так необходимо для нормального развития и эмоционального благополучия, 

то он находит свой способ его получить: непослушание. 

Родители то и дело отрываются от своих дел, сыплют замечания… 

Нельзя сказать, что это уж очень приятно, но внимание все-таки получено. 

Лучше такое, чем никакого. 

Вторая причина – борьба за самоутверждение против чрезмерной 

родительской власти и опеки. 

Знаменитое требование «я сам» двухлетнего малыша сохраняется в 

течение всего детства. Дети очень чувствительны к ущемлению этого 

стремления. Но им ставится особенно трудно, когда родители общаются с 

ними, в основном, в форме указаний, замечаний, опасений. Родители 

считают, что приучать детей к порядку. 

Это необходимо, но весь вопрос в том, как это делать. Если замечания и 

советы слишком часты, приказы и критика слишком резки, а опасения 

слишком преувеличены, то ребенок начинает восставать. Смысл такого 

поведения для ребенка – отстоять право самому решать свои дела, и вообще, 

показать, что он личность. 

Третья причина – желание отомстить.  
Дети часто бывают обижены на родителей. Причины могут быть очень 

разные: родители более внимательны к младшему; мать разошлась с отцом; 

родители постоянно ссорятся… 

И снова в глубине души ребенок переживает и даже страдает, а на 

поверхности – все те же протесты, непослушание, неуспеваемость в школе. 

Смысл «плохого» поведения в этом случае можно выразить так: «Вы 

сделали мне плохо – пусть и вам будет тоже плохо!». 

Четвертая причина – потеря веры в собственный успех. 

Может случиться, что ребенок переживает свое неблагополучие в какой-

то одной области жизни, а неудачи у него возникают совсем в другой. 

Например, у ребенка могут не сложиться отношения в классе, а следствием 

будет запущенная учеба. 

Подобное «смещение неблагополучия» происходит из-за низкой самооценки 

ребенка. Накопив горький опыт неудач и критики в свой адрес, он вообще 

теряет уверенность в себе. Он приходит к выводу: «Нечего стараться, все 

равно ничего не получится». Это – в душе, а внешним поведением он 

показывает: «Мне все равно», «И пусть плохой», «И буду плохой!». 


